

# L'AMI DE LA RELIGION

ET

## DE LA PATRIE.

### JOURNAL ECCLESIASTIQUE, POLITIQUE ET COMMERCIAL.

12s. 6a. ANNEE.

“Le trone chancelle quand l'honneur, la religion et la bonne foi ne l'environnent pas.”

ANNEE. 12s. 6a.

BUREAU DE REDACTION, }  
Rue Ste. Famille, No. 14.

QUEBEC, MERCREDI MATIN, 31 OCTOBRE, 1849.

BUREAU DE REDACTION }  
Rue Ste. Famille, No. 14

#### Bureau du prêt aux Incendies.

HOTEL DU PARLEMENT,  
Québec, 1er juin 1849.

AVIS est par le présent donné à ceux des Incendies qui n'ont pas encore payé l'intérêt échü qu'ils doivent en vertu de leurs obligations du 1er décembre 1847 et 1848, qu'ils aient à payer immédiatement au soussigné, sinon et passé le 1er juillet prochain ils seront tous indistinctement poursuivis.

FELIX GLACKEMEYER.

#### A LOUER.

PLUSIEURS appartements dans le haut d'une maison à deux étages, située rue et faubourg St. Vallier.

#### AUSSÏ.

Le bas de cette maison, ayant été occupé jusqu'à ces jours derniers comme magasin de grains. Cette maison est située dans le plus beau poste possible pour le commerce. S'adresser au bureau de ce journal.  
Québec, 19 sept. 1849.

#### PAPIER a DESSIN.

LES Soussignés ont reçu de Paris et offrent en vente un assortiment des meilleurs PAPIERS DESSIN Français tels que :

- Grand Monde Mécanique.
- Grand Aigle, Pelure blanche,
- Do do Dioptrique,
- Colombier,
- Jésus,
- Grand Raisin Dioptrique,
- Grand Aigle velin
- Do do vergé,
- Grand Raisin velin,

Cartons Bristol de toutes grandeurs et qualités.

J. & O. CREMAZIE.

Québec, 4 juin 1849.

#### MARTIN RAY,

Au pied de l'escalier de la Basse-Ville, est nommé

#### AGENT

des EAUX de PLANTAGENET.

C'est le seul dépôt dans Québec.  
Québec 28 sept. 1849,

#### Ghs. Baillargé.

PRATIQUE et enseigne l'Architecture, l'arpentage, et le Génie Civil.  
Rue St. François, No. 12.  
Québec, 4 Juillet 1849.

#### REBELLION!

#### NOUVEAU CERTIFICAT.

Depuis que l'analyse de l'EAU DES SOURCES DE PLANTAGENET a paru devant le public, j'en ai recommandé l'usage à beaucoup de mes malades, qui en ont retiré un bien considérable. Elle est bien appropriée à beaucoup d'autres les maladies des organes urinaires, aux affections de la vessie, à la constipation provenant de dérangement soit gastrique ou hépatique, aux affections scrofuleuses, et à quelques formes de Phlébotomie.

Comme moyen d'apaiser la soif intense qui accompagne le Choléra, et d'aider à la cure de cette maladie, lorsqu'on l'a jointe à quelque autre traitement, elle doit former un médicament des plus précieux.

GEORGE D. GIBB.

Licencié du Collège Royal de Chirurgiens d'Irlande.

Montréal, 3 juillet 1849.

Le propriétaire, par ordre des Médecins de l'Hôpital-Général de Montréal, fournit journellement de grandes quantités de cette Eau curative pour l'usage des malades sous traitement à cet Hôpital. S'adresser au Dépôt, No 1, Rue Des Jardins, Haute-Ville.

J. HAYTER.  
Seul-Agent.

Québec, 9 Juillet 1849.

#### E. TALBOT.

Avocat, établi son bureau au No. 63 Rue St. Louis, à la Ville de Québec, 5e porte de la Cour.—1 mai, 1849.

#### Dr. GIROUX,

APOTHECAIRE,

à transporté son Etablissement  
2, RUE LA FABRIQUE  
vis-à-vis le Magasin de M. Boisseau,  
Frères du Marché de la Haute-Ville,  
Q U É B E C.

#### Nouvel Etablissement.

LE Soussigné à l'honneur d'informer le public qu'il a ouvert un établissement comme

#### IMPRIMEUR

#### Libraire et Papetier.

RUE BUADE, 9 RUE BUADE,  
Haute-Ville, Haute-Ville,  
QUEBEC.

Il vient de recevoir par le CANADA, de Glasgow, un assortiment considérable consistant en PAPIER de toutes qualités et descriptions, Plumes d'acier, de Gillott et Perry, en cartes et en boîtes. Plumes de Cigüe et d'Oie, Enveloppes, Cire à cacheter, Encre, Enciers, Pupille portatifs, Portes-feuilles Papier à musique, Carton, Dessin de Londres, Cartes, Plumes d'Or, etc., et autres articles de goût et d'utilité trop nombreux à détailler dont un catalogue sera publié dans le cours de la semaine.

Une grande variété de LIVRES d'ECOLE, Dictionnaires, Atlas, Cahiers.  
Le soussigné espère par sa longue expérience dans cette branche de commerce, acquise dans un des plus anciens établissements, et par une stricte attention aux affaires mériter une part du patronage public.

J. T. Brousseau.

Québec, 28 mai, 1849.

#### Articles de Fantaisies.

LES Soussignés ont reçu par le Douglas de Londres, un assortiment considérable d'Articles de Goût se composant de Porte-monnaie en Nacre de Perle incrusté en argent, Ditto en Papier mâché, Souvenirs en Nacre de perle ciselé sur fond de velours, Bourses mécaniques, objets en Albâtre, Eventails riches, Bracelets, Agrafes, Livres de Prières richement reliés en velours, &c., &c.

J. & O. CREMAZIE.

Québec, 4 juin 1849.

#### VIELLES GAZETTES.

VIELLES Gazettes à vendre, à ce bureau. Prix 5 sous la livre.

#### JOS GAUVIN,

No. 1. Rue La Fabrique, Haute-Ville,  
QUEBEC.

LE Soussigné prend la liberté d'annoncer à ses amis et au public en général, qu'il vient d'ouvrir un magasin de

#### Quincaillerie et Ferronnerie.

dans la maison ci-devant occupée par M. Labrie. Son fonds de magasin est au complet, et il ose assurer qu'on trouvera chez lui tous les effets dont on aura besoin, à des prix très modérés. L'expérience qu'il a acquise dans cette branche de commerce, et la ponctualité avec laquelle les pratiques seront servies, devront lui mériter une part du patronage public.

Rue La Fabrique.  
Vis-à-vis le magasin de M. Boisseau.  
JOS. GAUVIN.  
Québec, 25 mai 1849.

#### Guitares Françaises.

DE la manufacture de Hussen et Duchêne, à Paris, à vendre par les Soussignés.

#### AUSSÏ.

Cordes françaises pour Guitares et pour violon.

J. & O. CREMAZIE.

Québec, 4 juin, 1849.

#### Paniers Français en Osier.

#### CORDES DE VIOLON, etc.

LES Soussignés viennent de recevoir par le navire Océan, venu directement de Bordeaux à Québec, une grande variété de Paniers, Corbeilles, Gibecières, Paniers pour la pêche, &c., &c.

J. & O. Cremazie.

Québec, 4 juin, 1849.

Maintenant en débarquement, et à vendre par le soussigné.

HUILE DE LIN, double bonillie, BRIQUES A FEU marqué "curr." GENEVEVRE de "Deekuypers" CHARBON de Smith, double criblé.  
C. E. LEVEY et Cie.  
Québec, 2 juillet 1849.

#### H. S. DALKIN,

#### MARÇHAMD DE BOIS,

No. 48, RUE ST. PIERRE, BASSE-VILLE.  
Québec, 6 juin 1849.

#### EXTRAITS

#### Des Journaux Français.

#### Nouvelles d'Italie.

Les bâtiments à vapeur le *Tartare* et le *Ténare*, arrivés ces jours derniers à Toulon, y ont apporté une nouvelle des plus graves : Le roi de Naples aurait été assassiné, et la République aurait été proclamée dans ses Etats. Tels sont les bruits qui couraient à Civita-Vecchia au départ de ces deux bâtiments. Nous espérons qu'il ne se confirmeront pas.

—Un ordre du général Rostolan prescrit de nouveau la remise des armes ; des visites domiciliaires seront faites, et tout détenteur, fabricant ou vendeur d'armes sera passible des conseils de guerre. Ces mesures ont été prises à la suite de nouveaux assassinats dont nos soldats ont été les victimes.

Une correspondance italienne annonce que nos soldats se fortifient à Civita-Vecchia, à Lodi et à Roccadi. A Forlis on prépare des écuries pour 700 chevaux.

Allemagne.—Les journaux allemands nous apportent aujourd'hui quelques détails sur la capitulation de Comorn. Amnistie pleine et entière a été accordée à la garnison, à l'exception des chefs. La garnison, avait en outre demandé une indemnité à raison des bons de Kossuth qui circulent dans la place. Après un refus, on lui a accordé une somme de 600,000 florins, attendu qu'il y a dans la forteresse une grande accumulation de blé, de vivres et d'autres objets, qui pourra servir de compensation au remboursement des bons. A cela, il faut ajouter que les insurgés ont achevé la construction que les officiers du génie autrichien avaient commencée, qui fera une économie considérable pour le Trésor.

La remise de la forteresse a eu lieu le 2 octobre. La veille, les troupes impériales avaient occupé la tête de pont de Comorn. Le soir, deux bataillons d'infanterie entrèrent dans la ville, et le 2 octobre, avant midi, la solde a été payée aux troupes hongroises, qui présentent une effectivité de 25,000 hommes. A l'exception des chefs, ces troupes paraissent très-indifférentes sur la chute de Comorn. Les troupes régulières se hâtent de regagner leurs régiments.

—La session des Etats du grand-duché de Luxembourg a été ouverte le 2 octobre. A côté du trône destiné à rester vide, se trouvait un fauteuil en velours qui devait recevoir le prince Henri des Pays-Bas, qui a été chargé d'ouvrir la session. Après le discours d'ouverture, le prince s'est retiré, et la chambre a procédé à la formation de son bureau définitif. M. Metz a été nommé président.

—On écrit de Constantinople, le 25 septembre :

Un calme profond a succédé aux agitations causées par la brusque arrivée du prince Radziwill, par les négociations orageuses auxquelles sa mission avait donné lieu, par son départ et par l'interruption des relations diplomatiques entre les légations de Russie et d'Autriche et la Porte ; mais ce calme n'est qu'apparent, et tout le monde est fort préoccupé de ce qui doit advenir. On est généralement d'accord sur un point : c'est que tout dépend de la manière dont l'empereur Nicolas recevra la nouvelle de l'échec diplomatique qu'il vient d'éprouver à Constantinople.

De l'aveu de tous ceux qui connaissent ce souverain, le premier moment sera terrible, surtout s'il ne se trouve auprès de lui personne capable d'en modérer les effets. La Porte ne se dissimule pas la gravi-

té des conséquences que peut entraîner la résolution qu'elle a cru devoir prendre dans l'intérêt de l'humanité, de son honneur et de son indépendance.

“ L'opinion de toutes les classes de la population musulmane est favorable à la conduite du gouvernement. Dans le courant de la semaine passée, le cheik-ul-Islam (chef de la religion), plusieurs membres du clergé musulman et un grand nombre de fonctionnaires distingués, sont allés féliciter les ambassadeurs de France et d'Angleterre de l'appui qu'ils avaient prêté au ministre. Ces manifestations ont produit un grand effet dans le public.

“ Voici la substance de la lettre que l'empereur Nicolas a écrit au sultan, et dont le prince Radziwill était porteur : “ L'élément révolutionnaire a été étouffé. “ La guerre de Hongrie est terminée. Je vous envoie mon aide-de-camp qui vous soumettra diverses demandes propres à assurer l'ordre.”

“ La réponse du sultan qui a été expédiée par l'entremise de Fuad-Effendi, est tout aussi laconique. Elle est conçue à peu près dans ces termes : “ Votre aide-de-camp m'a demandé l'extradition des “ réfugiés hongrois qui sont venus chercher un asile dans mes Etats. Cette “ demande étant de nature à jeter de l'ombrage sur les deux puissances, je prie “ Votre Majesté de ne plus insister sur ce “ point.”

“ Ainsi que je vous l'ai déjà marqué, la Porte fait en secret d'immense préparatifs de défense. Mais, je le répète, que pourrait-elle faire seule contre la Russie ? M. Danning, il est vrai, lui a formellement promis l'appui de l'Angleterre, et le général Anpik, plus réservé, lui a fait espérer celui de la France ; mais que deviendrait-elle si la lutte s'engageait et que ces secours vissent à lui manquer ? Enfin, nous ne tarderons pas à savoir à quoi nous en tenir, la réponse de Saint-Petersbourg étant attendue du 10 au 12 du mois prochain.”

Angleterre.—Les journaux anglais publient une lettre de Kossuth à lord Palmerston qui lui expose singulièrement la générosité que l'on attribue au sultan. D'après cette lettre, le gouvernement ottoman n'aurait laissé d'autre alternative aux réfugiés que de se soumettre aux exigences du czar ou d'embrasser l'islamisme.

Irlande.—On écrit de Dublin le 4 octobre : M. J. O'Connell a tenu hier un meeting dans Conciliation-Hall. Après un discours de M. J. O'Connell, la résolution suivante a été adoptée : “ Le temps est venu, pour l'association nationale du repeal, de reprendre ses travaux pour l'Irlande. Ses réunions hebdomadaires vont recommencer. La première aura lieu lundi prochain, dans Conciliation-Hall, et tous les lundis il y aura réunion, suivant l'ancien arrangement.” De son côté, la Jeune Irlande, sur l'invitation de M. Gavan Duff, s'occupe de sa réorganisation. Les membres les plus influents de ce parti ont tenu un meeting préparatoire. Une commission de neuf membres a été nommée avec la mission spéciale d'organiser une nouvelle association du rappel.

#### Une excentricité anglaise.

Dernièrement, la prison de Clichy, qui n'est pas si triste qu'elle en a l'air, fut égayée par un curieux épisode.

Un Anglais, très-riche, mais très-origi-nal, s'était laissé arrêter pour une petite somme. Bien que ce singulier personnage ait déjà mangé les trois quarts de sa fortune dans des folies inimaginables, il lui reste encore un assez beau patrimoine. et

un large crédit ouvert sur une de nos premières maisons de banque.

—Peut-être son crédit est épuisé, pensa un recors, et il n'a pas de comptant. Mais il ne restera pas deux jours en prison, et on lui enverra de l'argent d'Angleterre.

L'Anglais se laissa bercer sans aucune résistance. Mais quand on voulut lui prendre sa canne, il s'y opposa de toutes ses forces.

—Ma canne, je veux ma canne ! s'écriait-il d'une voix lamentable.—Mais, monsieur, on ne garde pas sa canne en prison.

—Je veux ma canne, je ne puis pas me séparer de ma canne. Soyez tranquille, on vous la rendra quand vous sortirez.

—Et puis-je sortir d'ici à toute heure du jour ou de la nuit !—Du moment que vous aurez payé, vous serez libre.

—Et on me rendra ma canne sur-le-champ ?—On vous la rendra à l'instant même de votre sortie.

L'Anglais se tint coi pendant quinze jours ; il ne communiqua avec personne, il ne reçut aucune lettre.

Au bout de quinze jours, et à deux heures du matin, il se mit à faire un carrillon épouvantable.

—Je veux ma canne, donnez-moi ma canne !

—Mais, au nom du ciel, dit le concierge impatient, tenez-vous tranquille ou je vais vous faire transférer à Charenton. Que l'able voulez-vous faire de votre canne à cette heure ?

Je veux payer et sortir.—Payez-donc, et fichez-nous la paix.

—Donnez-moi ma canne.

En somme, il cria tant qu'on lui donna sa canne.

L'Anglais alors, devisant la pomme de cette canne tant désirée, en tira avec un flegme admirable un long rouleau de banck notes, paya sa dette, ses frais d'arrestation et d'écrout, donna un large pourboire aux gardiens et sortit d'un air triomphant.

—Pardon, m'lord, fit le concierge en le reconduisant avec toutes sortes d'égards, mais pourquoi, ayant de quoi payer, êtes vous resté en prison deux semaines ?—Oh! je voulais voir comment on était chez vous, avant d'y enfermer un de mes amis qui me doit, mais que j'aime beaucoup, beaucoup.

Et l'Anglais s'en alla fredonnant un air, sa canne sous le bras. F.

#### Des principales bibliothèques publiques de l'Europe.

Les principales bibliothèques des capitales de l'Europe doivent être rangées comme il suit dans leur ordre de grandeur :  
1 Paris, bibliothèque nationale 824,000 vt.  
2 Munich, bibl. impériale, 600,000  
3 Londres, bibl. impériale, 446,000  
4 Londres, British museum, 435,000  
5 Copenhague, bibl. royale, 412,000  
6 Berlin, biblioth. royale, 410,000  
7 Vienne, biblioth. impér. 313,000  
8 Dresde, biblioth. royale, 300,000  
9 Madrid, biblioth. nationale, 200,000  
10 Wolfenbuttel, bibl. ducale, 200,000  
11 Stuttgart, bibl. royale, 187,000  
12 Paris, bibl. de l'Arsenal, 150,000  
13 Milan, bibliothèque Brera, 170,000  
14 Paris, bibl. Ste-Geneviève, 150,000  
15 Darmstadt, bibl. grand-ducale 150,000  
16 Florence, bibl. Magliabecchi 150,000  
17 Naples, biblioth. royale, 150,000  
18 Bruxelles, biblioth. royale, 133,000  
19 Rome, biblioth. Casanate, 120,000  
20 La Haye, biblioth. royale, 100,000  
21 Paris, biblioth. Mazarine, 100,000  
22 Rome, biblioth. du Vatican, 100,000  
23 Païme, bibliothéque ducale, 100,000  
La plus ancienne grande bibliothèque de livres imprimés est probablement celle de Vienne, qui date de 1440, a été ouverte au public dès l'année 1575. La bibliothé-que de la ville de Ratisbonne date de 1430,